

1814 / 1864, p. 2

la calificación de *prevaricato* dada a un acto que en último caso no puede traer sino una responsabilidad legal. Si, ha tiempo diremos, a última hora, lo que haya sobre el curso de este importante asunto *pde acoso al Prelatura matana o pasado mañana.*

Ha vuelto al terreno de la discusión el fatal asunto del Concordato que tantos disgustos ocasionó en el Congreso ordinario del año pasado, desde sus primeras sesiones hasta los momentos mismos en que iban a cerrarse después de dos meses y medio de duración. El Concordato no ha hecho más que introducir la incertidumbre y la duda en las conciencias de los titulares, la oposición y el desapego en los regalistas, el descontento en el clero que ha perdido sus inmunidades, y aún sus respetos con su celebración. Parece que en el presente Congreso se trata de pedir al Papa, por vía de suplica reverente, la aprobación de las reformas que acordó la última legislatura, y en caso de que esto no surta efecto, porque la opinión será obstinada, declarar su nulidad y dar al Poder Ejecutivo nuevas bases para la celebración de otro Concordato que concilie los intereses de la Iglesia y del Estado, de un modo conveniente y digno de ambas potestades, y que busque el equilibrio posible entre los derechos y prerrogativas de una y otra. Nosotros, con la mayoría de la nación, estamos por lo segundo, pues creemos que será más fácil la celebración de un nuevo Concordato, acordado sin prevenciones particulares y con bases fijas, que la reforma del presente, en el que se han mellado todos los resortes del equilibrio entre las dos potestades y se ha provocado la anarquía en vez de la concordia, la aniedad en vez del consuelo, la guerra en vez de la paz.

La renuncia que el Presidente de la República ha hecho del empleo que lo confió la nación, era, de parte de él, un punto de debilidad, desde que la ha ofrecido al conceder, en la contestación a su primera carta, y desde que la había presentado al Consejo de Gobierno que no la juzgó admisible creyéndola fuera de la órbita de sus atribuciones; y era, de parte de la nación, a primera vista, una necesidad originada por las azorosas circunstancias a que haya reducido el país en el período de la presente administración. Mas, visto esto así, dedicado e importunitudo con la debida rectitud y en la calma de las pasiones, resulta de la admisión de la renuncia una multitud de bienes sencillos y una multitud todavía más considerable de males positivos. Vamos a reunidos con la rapidez y precisión demandadas en la correspondencia de un periódico. Admitida la renuncia, quedaría encargado del Poder Ejecutivo el Vice-presidente, hombre sin escrúpulos, despreciado por el desempeño del ministerio de su cargo y sin influencia ni sangre jénero para enfrentar el espíritu de rebeldía que se nota en la ambición de algunos militares poco patrióticos, y me expusieron en la inseguridad y sol de mañanas del fatídico partido urbanista la admisión. Mezclados en este sentido, no sería más que un toro de guerra a los ambiciosos y una patente de corral más temerosa y corrompido de todos los bandos que han figurado en esta desventurada república. Admitida la renuncia, debería procederse a una elección de Presidente, debiendo estar concluida dentro de dos meses lo más tarde. Y suponiendo que en este tiempo no se alterara el orden público con una administración transitoria, débil e impopular que sería de la república si el electo, viendo que su poder no iba a durar más que por catorce meses, y hallándose el Erario nacional casi en bancarrota y el país en una notoria efervescencia revolucionaria, no admitiera la presidencia. Para hacer el sometimiento debería reunirse un nuevo Congreso extraordinario en el mes de junio; y si el electo no admitiera también la presidencia, por las mismas razones que el anterior, otro en setiembre del mismo año, y así sucesivamente, sería una indiscutible consecuencia, llegando a renunciar, si los representantes se prestaran y las arcas nacionales contaran con los fondos necesarios, tres congresos extraordinarios en un año y tres congresos extraordinarios en un año y otras tantas elecciones de Presidente, que son unas verdaderas crisis, unos formidables agujas de revolución en los países en que rige el sistema republicano. Admitida la renuncia, en fin, aun cuando suponiéramos innabla socialidad en el ejército, mucha abnegación en el partido urbanista, mucha sencillez en el que lleva a reclutar el mando de un soberbio para presenciar sus últimas agonías; y aun cuando suponiéramos que la paz se estableciese un medio de repetidas elecciones y congresos; lo que no podría dejar de suceder, en todo evento y en toda clase de suposiciones, es que tendríamos elecciones de Presidente en mayo del presente año, y otras elecciones en mayo del año entrante. Dejamos a nuestros lectores que conocen lo que son las épocas eleccionarias en nuestras casi disociadas repúblicas americanas, para que deduzcan las consecuencias que naturalmente se desprenden del hachazo y los citamos, en apoyo de nuestros justos temores, al estadillo luto y de sangre de la *República Modela*, como efecto necesario de la elección de Lincoln, y después de haber hecho ésta en el período legal y sin contar en su seno con los donatos incautados de rebelión y traidor de los partidarios degradados y viudos del titulado general Urquiza.

Marzo 22.

A última hora—Dijo se hizo el cuantioso de votos para la Vice presidencia de la República, y dio el siguiente resultado:

El Dr. Rafael Carvajal..... 5,694

El Dr. Pedro José de Arrieta..... 3,877

El Dr. Manuel Tomás Maldonado 1,091

Los demás, menos en proporción desigual.

Dijo se ocupó el Congreso de la renuncia del Presidente de la República, y teniendo en consideración las razones que hemos aducido antes y el aparato amenazante con que empeza a presentarse el partido urbanista, fue negada la renuncia por 23 votos contra 14 denegados, otraviados por el más torpe y criminoso egoísmo.

EL MERCURIO.

VALPARAISO, ABRIL 19 DE 1864.

La España y el Perú.

Hai cuestiones tan grandes, tan trascendentales, tan importantes, que afectan nada menos que a los intereses y a la vida social y política de todo un continente; tal signo siendo la de Méjico y tal será talvez la del Perú que en estos momentos se inicia.

Nosotros al escribir sobre el próximo conflicto que parece tendrá lugar entre la España y el Perú, no pretendemos dar la razón a este o a aquél, pues todavía tendremos nuestro juicio en suspenso, hasta que nos sea dado aplicar los antecedentes. Solo en vista de los fundamentos suficientemente legalizados que aparezcan, emitirá el *Mercario* su opinión, sin sacrificar la justicia al espíritu de nacionalidad, y sin que nos elegue esto para no ver aquella; porque la razón y el derecho deben siempre sostener y proclamarse, cualquiera que sea el punto donde se encuentre y aun cuando no estemos en nuestra propia contra.

Pero sin faltar en favor de ésta o de aquél, hai una cuestión propia, la cuestión de conveniencia, que, sin faltar a la equidad, debe ceñarnos de preferencia. Son tan grandes los intereses, puede ser de tanta trascendencia y de tan fatales consecuencias la lucha entre el Perú y la España, que es indispensable que llamemos la atención de estos Estados antes que se rompan las hostilidades, antes que ya sea imposible un arreglo pacífico y satisfactorio, y en que el honor y dignidad de ambas potencias quede a salvo.

En esta lucha no vemos mas que males para la España y males para el Perú, sin que ni aquella ni éste tengan nada que ganar en una contienda que puede llamarla, hasta cierto punto, fratricida.

La madre patria no debe, sino en caso extremo, ejercer su ardor belico con sus hijos de

América; y éstos deben, sin degradarse, hacer todo lo posible por satisfacer a aquella; porque una guerra entre ambas potencias sería una especie de escándalo, una discusión de familia, una lucha entre ascendientes y descendientes.

La España está interesaada por su propia gloria en su propia prosperidad, así como la gloria de la España ibérica hacia nosotros. Los intereses de la América y de su antiguo metrópoli son, se pude decir así, los nuestros; por qué en vez de romperlos no se analan? Por qué preferir la discordia a la armonía. Por qué en lugar de armarse para la guerra no se buscan de preferencia a la conciliación?

La justicia no se alcanza con la violencia. La mejor reparación no es la que se obtiene a cabizbajo, sino la que se consigue por las mediaciones pacíficas. De la sangre derramada, solo brota el odio y la venganza; por qué llegar a extremos que nula angustia de bienes que nadie pudiesen traer de provechoso para aquellos mismos que los causan?

Ya es pasado el tiempo en que se adquiría gloria, renombre y prosperidad por medio de las armas; ahora todo esto sólo se consigue por medio de la industria y de la paz. Ahora la justicia se alcanza y se genera por la manifestación del derecho, y sólo en un caso desesperado se envía la fuerza justa a la España y al Perú en ese caso. Creemos que no.

Creamos que todavía pueden conciliarse sus intereses y quedar a salvo el honor de ambos Estados; pero principalmente creemos que antes de un compromiso, se deben agotar, por una y otra parte, todos los medios que los concilien a un acuerdo pacífico y equitativo.

Supongamos que la España tuviese suficientes fuerzas en el Pacífico para intimidar al Perú, que ganaría en este lucrativo pacto la subyugación. De ninguna manera al tiempo de los Cortes y Pizarros no existe ya, y la América no está paliada de indeprendes salvajes. La Hispania, pues, empodería una guerra ruinosa, y de tanto mal inicio; agotaría sus fuerzas en una conquista imposible; un robo de sus caudales y se habría consumido su utilidad.

Sugámos ahora que el Perú, por un espíritu de nacionalidad mal entendido, se resiste a dar satisfacciones a la España, en caso que ésta en el dolor de distractos no llamaría sobre si graves peligros? No se vería obligado a sacrificios tales que su postura no le permitiría? No experimentaría las consecuencias fatales de una guerra desastrosa? Ni atrastaría su industria, su prosperidad nacional y su quietud de que tanto necesita y que tanto le apropchia?

¿Qué es lo que se debe entonces hacer? No sacrificar bienes reales y positivos por mero caprichos. Buscar a todo trance una conciliación honesta y pacífica. Preferir la amistad a la guerra y las relaciones fraternales que de bien siempre existir entre pueblos hermanos y que son el origen de su reciproca prosperidad, a los azares de una lucha sangrienta que solo acarreará a ambas naciones perjuicios de consideración que más tarde se apreciarán, sin que ya habrá la posibilidad de repararlos.

Ahora, por lo que respecta a nosotros, igual debe ser nuestra actitud en la presente confrontación: que la guerra entre la España y el Perú ser indiferente para Chile al punto de que no interese.

Para los más nérco renier tiago, e tv dire sois cor grama.

«Co asentas sosteni suctua ares pa eres sa apato apesat

«Cobrando s victimas avembra

«Es poco mil traece de Santia ligado, b

«Los me rae con fi

«Los lib en el ca do liberal del minis desdiseñ, recupera para el es al nuevo

«Este mi

«Se sigui narios al concepto signifie se ha habia ran ayudar da y su i

«La div cipado c liberates

«primeras que habia

«apareci extensas connecto cacion q se mostr perseguiti venci a q que el pe por eso f

«tambien tomo arra la linea r de la tact de carga condonat mo amb co rededor e

«La fu profunda solo consi solo tan por los i denon narios de cur pesar e de ba dor, a en 807,

«monta va Los ri parti clasa, los habian a la refu da, como en tal e

«tenido la que en

«Monte y Tampoco dura imp ligando reventado posible o

«las mont simpatia platasan radical i

«Obrad los rejas desprecia sejan los eleccio los llan asambleas del mini atroncud atribuian para hac

«tocado, i

ganizaci n el pre estan preb aridad, has la opini n publica pr no queria i asen, y lo obsecad aticacion ministras.

El Per se prenpara ligresa, en repùblic, nicas mu da para el extremas, promue la storia q tomia en q nos es por que en marchar la titución, y politico, e de un sole a, s los como part no se atre naro a lo

Le sita y dibus t erio co sismas talvez no se conti nente co en el Con este, los derminis obvio, y el que el igualmente uo q d ecidido no en las han en p polas de tica del q este inst y dedica libo por torgue, li chos zon les, con los dirigen rgeante ha nce la nizaci de los p

Este es lo q se haga, abren por accion, de parte de una fuerza p en muc de apar peligro sus pri

Para los mas nérco renier tiago, e tv dire sois cor grama.

«Co asentas sosteni suctua ares pa eres sa apato apesat

«Cobrando s victimas avembra

«Es poco mil traece de Santia ligado, b

«Los me rae con fi

«Los lib en el ca do liberal del minis desdiseñ, recupera para el es al nuevo

«Este mi

«Se sigui narios al concepto signifie se ha habia ran ayudar da y su i

«La div cipado c liberates

«primeras que habia

«apareci extensas connecto cacion q se mostr perseguiti venci a q que el pe por eso f

«tambien tomo arra la linea r de la tact de carga condonat mo amb co rededor e

«La fu profunda solo consi solo tan por los i denon narios de cur pesar e de ba dor, a en 807,

«monta va Los ri parti clasa, los habian a la refu da, como en tal e

«tenido la que en

«Monte y Tampoco dura imp ligando reventado posible o

«las mont simpatia platasan radical i

«Obrad los rejas desprecia sejan los eleccio los llan asambleas del mini atroncud atribuian para hac

«tocado, i

ganizaci n el pre estan preb aridad, has la opini n publica pr no queria i asen, y lo obsecad aticacion ministras.

El Per se prenpara ligresa, en repùblic, nicas mu da para el extremas, promue la storia q tomia en q nos es por que en marchar la titución, y politico, e de un sole a, s los como part no se atre naro a lo

Le sita y dibus t erio co sismas talvez no se conti nente co en el Con este, los derminis obvio, y el que el igualmente uo q d ecidido no en las han en p polas de tica del q este inst y dedica libo por torgue, li chos zon les, con los dirigen rgeante ha nce la nizaci de los p

Este es lo q se haga, abren por accion, de parte de una fuerza p en muc de apar peligro sus pri

Para los mas nérco renier tiago, e tv dire sois cor grama.

«Co asentas sosteni suctua ares pa eres sa apato apesat

«Cobrando s victimas avembra

«Es poco mil traece de Santia ligado, b

«Los me rae con fi

«Los lib en el ca do liberal del minis desdiseñ, recupera para el es al nuevo

«Este mi

«Se sigui narios al concepto signifie se ha habia ran ayudar da y su i

«La div cipado c liberates

«primeras que habia

«apareci extensas connecto cacion q se mostr perseguiti venci a q que el pe por eso f

«tambien tomo arra la linea r de la tact de carga condonat mo amb co rededor e

«La fu profunda solo consi solo tan por los i denon narios de cur pesar e de ba dor, a en 807,

«monta va Los ri parti clasa, los habian a la refu da, como en tal e

«tenido la que en

«Monte y Tampoco dura imp ligando reventado posible o

«las mont simpatia platasan radical i

«Obrad los rejas desprecia sejan los eleccio los llan asambleas del mini atroncud atribuian para hac

«tocado, i

ganizaci n el pre estan preb aridad, has la opini n publica pr no queria i asen, y lo obsecad aticacion ministras.

El Per se prenpara ligresa, en repù